PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 218/Lunes 12 de noviembre de 2012/"Año 54 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- Aumentar impuestos y limitar derechos. (Rebelión).
- Las claves de la victoria de Obama. (La Haine).

DE CUBA

- Llega a Santiago de Cuba segundo barco de Venezuela con ayuda humanitaria. EFE
- Intensifica la provincia de Santiago medidas de prevención sanitaria. XINHUA
- Apoya Senado mexicano voto contra el bloqueo en próxima Asamblea de la ONU. NOTIMEX
- Gobierno estadounidense obstaculiza disfrute de la música cubana. PL
- "Cuba busca mejores socios comerciales que EE.UU." AP
- Concluye FIHAV-2012 convertida en la mayor de la última década. EFE/AFP
- Firman en La Habana contratos con empresas del Brasil y Reino Unido. EFE
- Prevé Brasil comprar en el 2013 el medicamento Heberprot-P. AFP
- Declaraciones de Embajador cubano en Caracas acerca de la misión Barrio Adentro. EFE
- Balance positivo en primer día de Encuentro Europeo de Solidaridad. PL
- "Esposa de Alan Gross pone esperanzas en reelección de Obama". REUTERS
- Entrevista la agencia a Judith Gross. EFE
- Bloquera mercenaria es nombrada por la SIP "vicepresidenta regional por Cuba" en una de sus comisiones. AFP
- <u>Liberan a integrantes</u> de grupúsculos. NTX/EFE
- Considera EE.UU. que es difícil excarcelar a negociador de paz de las FARC. NOTIMEX
- "Afecta paro armado de las FARC transporte en noroeste colombiano". NOTIMEX
- Detenidos en aguas del Caribe 16 inmigrantes irregulares. EFE
- Destacan el nuevo modelo de gestión para la gastronomía. DPA/ANSA
- Refiérese al artículo de Juventud Rebelde Con el corazón puesto en la tierra. EFE
- Aborda participación cubana en Bienal Panamericana de Árquitectura. ANSA
- Angola invitado de honor en la Feria del Libro de Cuba 2013. XINHUA
- "Exposición en Miami narra historia de la guayabera". AP
- Se presentará en Ecuador y Nueva York el cantautor Carlos Varela. EFE

REBELIÓN (Versión digital) 9 e noviembre de 2012

ESPAÑA

AUMENTAR IMPUESTOS Y LIMITAR DERECHOS

Rafael de la Garza Talavera

El estar viviendo una época de crisis coyuntural y estructural nos obliga a dejar de pensar que con algunas reformas al estado liberal contemporáneo se resuelve el problema. La decadencia de la hegemonía estadounidense representa el fin de una época -que arrancó después de la segunda guerra mundial- como consecuencia del agotamiento de un sistema económico que surgió en el siglo XVI y que, a lo largo de los últimos quinientos años, ha provocado el crecimiento espectacular de la producción y el consumo de bienes pero también la degradación de la naturaleza y la humanidad enteras.

Una de las creaciones más importantes en este proceso secular -también conocido como capitalismofue sin duda la creación del estado liberal, provocado en parte por la revolución francesa que mandó a las monarquías al baúl de los recuerdos para inaugurar la democracia representativa. Sin embargo, la discusión con respecto a la formación de un nuevo régimen político que sirviera de soporte al capitalismo viene desde antes de la toma de la Bastilla

Para Tomás Hobbes, el estado se justifica y se legitima por su eficacia para evitar la guerra de todos contra todos -que es la constante en el estado de naturaleza- lo que impide el disfrute de la propiedad. En cambio para John Locke, el estado está para garantizar el disfrute de los derechos naturales, a los cuales el ciudadano no puede renunciar, garantizando la tolerancia religiosa y la libertad para poseer propiedades sin la intervención estatal. Ambos coinciden en reconocer que el estado está obligado a mantener condiciones mínimas para el libre desarrollo de la sociedad.

Posteriormente, el pensador utilitarista Jeremías Bentahm iría más allá, afirmando que la misión del estado es realizar acciones útiles para la sociedad, abriendo el camino para la intervención del estado en la economía, sin reñir con el credo liberal clásico enarbolado por Hobbes y Locke, que limitaba al estado a ser un simple guardián del orden. Las ideas de éstos son hasta hoy el sustento del estado liberal tradicional -hoy llamado neoliberal- mientras que las del utilitarismo de Bentahm representan sin duda un antecedente central en la conformación del estado de bienestar.

En nuestros días, la decadencia del estado liberal y del liberalismo como ideología puede verse en México sin necesidad de realizar sesudos estudios. Por un lado no consigue contener el aumento de la violencia social -lo que afecta sin duda la confianza para invertir y abrir un negocio en buena parte del territorio nacional, razón de ser de la economía capitalista. Pero además, de cara al enorme crecimiento de las demandas de la sociedad, el estado mexicano se muestra incapaz de atenderlas. El derecho al trabajo, por ejemplo, está cada vez más debilitado y hoy enfrenta una reforma laboral que de un plumazo se propone cancelar prestaciones ganadas a pulso por movilizaciones de trabajadores, muchas veces reprimidas brutalmente. Todo con el falaz argumento de que lo importante es aumentar las inversiones para recuperar el crecimiento económico y crear más empleos.

Al mismo tiempo la destrucción paulatina del estado de bienestar ha cancelado la posibilidad de distribuir la riqueza de manera eficaz, para evitar que la brecha entre pobres y ricos aumente. El estado neoliberal, creado para sostener un nuevo modelo de desarrollo, ha generado una serie de políticas que han empobrecido a la mayoría de la población, en su afán ciego por favorecer a los dueños del dinero. La paradoja radica en que hoy el gobierno federal y los gobiernos estatales disponen de un volumen de recursos que nunca soñaron tener hace tan sólo veinte años; y al mismo tiempo gritan a diestra y siniestra, para responder a las demandas de la población, que no hay dinero, amagando con aumentar impuestos siguiendo los dictados de los organismos internacionales como la Organización para la Cooperación y el Desarrollo (OCDE). Su flamante secretario ejecutivo, José Ángel Gurría, recomendó a México homologar el impuesto al valor agregado (IVA) en todo el país al 19%, sin concesiones ni excepciones, argumentando que la tendencia mundial apunta a reducir impuestos al trabajo, a las inversiones y aumentarlos al consumo.

Sometidos a la lógica del capital, la burocracia corporativa internacional propone como solución a la crisis mundial liberar del pago de impuestos a los grandes empresarios para aumentar la inversión, y pasarle el costo fiscal a los habitantes que sólo pueden dedicarse a trabajar para consumir lo básico para sobrevivir. No importa si esto significa mayores niveles de violencia social, aumento de la desigualdad y marginación. Frente al problema de la baja recaudación fiscal en México (según el lacayo Gurría, México es el país que menos recauda en el mundo) lo que sugiere es aumentar impuestos a la población en general. Pero lo que no dice es que la razón de la baja recaudación tiene que ver con los altos niveles de corrupción e impunidad, mecanismos básicos para el enriquecimiento de unos cuantos y sostén del modelo económico en curso.

Por todo lo anterior, hay que empezar a pensar en otras formas de organización para evitar que la muerte del estado liberal nos arrastre al fondo del pozo. La libertad, proclamada como el principio

superior de la humanidad y sostén ideológico del estado liberal está cada vez más debilitado precisamente por la pérdida de la posibilidad de vivir una vida digna –pérdida alentada por el estado que nació, siglos atrás, con la misión de defenderla. Vivir hoy en un estado liberal es vivir la tragedia de la criminalización de la sociedad, de la pérdida sistemática de las libertades básicas, del robo legalizado y el aumento de impuestos. Al final de sus días el estado liberal se muerde la cola, renegando de los principios que en otros tiempos le dieron cierto nivel de legitimidad y prestigio. Al final lo importante es aumentar los márgenes de ganancia de los poderosos aunque esto signifique derrumbar sus propias creaciones.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

LA HAINE (Versión digital)

9 de noviembre de 2012

ESPAÑA

LAS CLAVES DE LA VICTORIA DE OBAMA

Claudia Cinatti

Luego de una campaña muy reñida y costosísima, en la que los dos principales partidos de la burguesía imperialista norteamericana gastaron miles de millones de dólares en la disputa por la Casa Blanca, el presidente demócrata Barack Obama se impuso a su rival republicano, Mitt Romney, tanto en el voto popular (por alrededor de 2 millones de votos) como en el Colegio Electoral, en el que superó con holgura los 270 electores necesarios para asegurarse la reelección.

Las hipótesis de quienes preanunciaban una elección muy ajustada, sobre todo después del primer debate entre ambos candidatos en el que el desempeño de Romney fue mejor de lo esperado, no se materializaron. Obama no solo ganó los estados de las costas este y oeste, con tradición de voto al partido demócrata, sino también se impuso en los estados industriales que concentran gran parte de la clase obrera, como Ohio, y logró mantener posiciones en estados del sur, como Virginia y Florida, base electoral tradicional del partido republicano.

La elección del 6 de noviembre repitió el patrón de "coaliciones sociales" de la elección de 2008, producto de una profunda polarización que se viene desarrollando en los últimos años: Obama conservó mayoritariamente el voto de los jóvenes, los afroamericanos, las mujeres, los inmigrantes – principalmente hispanos y asiáticos-, la clase media progresista y los asalariados con ingresos menores a U\$50.000 anuales, concentrados en centros urbanos, lo que le ha permitido ganar la elección, mientras que el partido republicano ha mostrado que su base electoral se limita a los blancos, los sectores de ingresos superiores, los mayores de 65 años y los sectores tradicionales de la derecha religiosa (antiabortistas, homofóbicos, etc.) principalmente de las áreas rurales y suburbanas.

Desde el punto de vista demográfico, la mayoría de los analistas coinciden en señalar que la ventaja de Obama es que su base electoral está en expansión, para dar solo un ejemplo, los hispanos-americanos ya son el 10% del electorado, mientras que los sectores blancos que son la base republicana están en retroceso, lo que limitó las posibilidades de Romney de pelear la presidencia y estratégicamente le plantea un problema al partido republicano. A esto se suma que el peso interno que adquirió el Tea Party dentro de este partido, sobre todo a partir de su rol clave en la victoria en las elecciones de medio término de 2010, jugó en contra de expandir la influencia electoral republicana y chocó con un electorado que mayormente rechaza su agenda de extrema derecha tanto en el terreno económico como en el de derechos democráticos. Esto se expresó tanto en la derrota de la mayoría de los candidatos republicanos al Senado referenciados en el Tea Party, lo que amplió la mayoría demócrata en la cámara alta, como en la aprobación en tres estados –Washington, Maine y Maryland-del matrimonio igualitario por el voto popular.

Resistencia y "mal menor"

Sin embargo, este triunfo de Obama está lejos de expresar el entusiasmo y las ilusiones en el "cambio" que había despertado en amplios sectores populares en 2008, cuando la combinación del estallido de la crisis capitalista, el hartazgo con las políticas guerreristas de Bush y el impacto simbólico que implicaba elegir al primer presidente afroamericano, le dieron a Obama una victoria contundente que se expresó en una ventaja de casi 10 millones de votos para el partido demócrata.

Después de cuatro años de gobierno y de crisis económica, esas enormes expectativas se degradaron. Durante su primer mandato Obama no cumplió ninguna de sus promesas de campaña: la reforma del sistema de salud, lejos de brindar una cobertura universal, estatal y gratuita favoreció los negocios de las aseguradoras privadas sin mejorar las prestaciones ni aumentar los aportes patronales. La reforma financiera dejó intactos los grandes bancos y la estructura especulativa que llevó a la crisis de 2008. Continuaron los rescates a los grandes bancos y monopolios que aumentaron sus ganancias a niveles récord mientras la desocupación se mantuvo oficialmente entre un 10 y un 8%, aunque si se contaran a quienes ya no buscan empleo o quienes se ven obligados a aceptar trabajos part time, el porcentaje de personas con problemas de empleo se acerca al 20% y 46 millones de norteamericanos cayeron bajo la línea de pobreza. La prometida reforma migratoria que iba a legalizar a los trabajadores indocumentados ni siquiera empezó a discutirse.

Los afroamericanos siguen sufriendo las tasas de desempleo y criminalización más altas. En política exterior Obama continuó en lo esencial la "guerra contra el terrorismo" de Bush, aunque con un discurso más defensivo, buscando consensos y empleando la tecnología militar, como los aviones no tripulados, para disminuir la exposición y las bajas norteamericanas, que hacen muy impopulares las incursiones militares. Esta gran decepción llevó a la derrota demócrata en las elecciones legislativas de 2010 en las que gran parte de la base electoral de Obama directamente no fue a votar, lo que facilitó el fortalecimiento republicano, en particular del Tea Party. Esta tendencia se revirtió parcialmente en las elecciones de 2012, que distorsionadamente expresaron la resistencia de amplios sectores populares, incluyendo a los trabajadores, que optaron por Obama como "mal menor" frente a Romney, un empresario multimillonario con un programa de derecha basado en el dogma acuñado por Reagan del "estado chico" que combina medidas neoliberales con el ataque a derechos democráticos como el derecho al aborto.

Perspectivas

Las perspectivas del segundo mandato de Obama no son tranquilizadoras para la burguesía: la economía sigue registrando un crecimiento débil, de apenas del 2% en el tercer trimestre de 2012 (aunque mejor que el 1,3% del trimestre anterior). Ese crecimiento débil es insuficiente para crear los puestos de trabajo que permitan bajar cualitativamente la tasa de desempleo. La distribución del poder entre los dos partidos quedó intacta después de las elecciones, con los republicanos controlando la cámara baja y los demócratas con mayoría en el Senado, lo que augura nuevas crisis que paralicen la toma de decisiones fundamentales, como ya ocurrió con la ampliación del límite de endeudamiento estatal en 2010, lo que se torna particularmente grave para evitar el llamado "abismo fiscal", la combinación de recortes de gasto y suba de impuestos que entraría en vigor a principios de 2013 y amenaza con empujar a la economía nuevamente a la recesión. Esto ya llevó a la caída de Wall Street al conocerse los resultados de las elecciones. Si bien la política de Obama es de consensuar con los republicanos los ajustes y recortes para bajar el abultado déficit fiscal, haciendo las concesiones necesarias no está claro que esto sea posible.

En la política exterior, Obama enfrentará importantes desafíos, como la política hacia Irán (y más en general hacia el Medio Oriente), la finalización de la ocupación de Afganistán y la definición de una política más agresiva hacia China, reforzando las alianzas tradicionales de Estados Unidos con Japón y Corea del Sur. Mientras que la política "realista" de Obama y un sector republicano es administrar la decadencia hegemónica norteamericana evitando aventuras militares por fuera de la relación de

fuerzas, que lleven a fracasos como la guerra de Irak, la presión de halcones internos y de aliados como el estado de Israel puede llevar a políticas agresivas con consecuencias impredecibles.

Bipartidismo y polarización

Las elecciones mostraron por un lado la profunda polarización social y política, expresada en la división según líneas sociales del voto demócrata y republicano y en el enfrentamiento ideológico y cultural entre ambos partidos. Pero a la vez volvieron a poner de manifiesto que demócratas y republicanos son las dos alas del mismo partido de la burguesía imperialista y que el sistema bipartidista, bajo las formas de la democracia burguesa, es la garantía de que la hegemonía del capital no sea desafiada. La burocracia sindical de la AFL-CIO, al mantener la subordinación de la clase obrera al partido demócrata es funcional a esta política. Los trabajadores norteamericanos y los sectores explotados vienen de un profundo retroceso que se ha expresado en niveles muy bajos de lucha de clases. Sin embargo, empieza a haber algunos síntomas de que esa tendencia podría revertirse.

La lucha de los inmigrantes, la emergencia de la juventud en el movimiento Occupy Wall Street, la resistencia a la ofensiva antisindical en Wisconsin, y más recientemente la huelga de 9 días de alrededor de 26.000 trabajadores docentes en Chicago, son algunos ejemplos. En el marco de la continuidad de la crisis capitalista iniciada en 2008 y de un segundo mandato de Obama con una debilidad mayor que el anterior, está planteado que los trabajadores, los inmigrantes y el conjunto de los explotados norteamericanos agoten su experiencia con el partido demócrata y avancen hacia una perspectiva de independencia de clase.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 11 NOV (EFE).- El segundo barco con ayuda humanitaria procedente de Venezuela para paliar los daños provocados por el huracán "Sandy" llegó hoy a Cuba con un cargamento de 449 toneladas de productos y equipos diversos, informaron medios locales.

El buque de la Armada Bolivariana atracó en el puerto "Guillermón Moncada" de la ciudad oriental de Santiago de Cuba, situada a unos 860 kilómetros al este de La Habana.

El donativo estará destinado a la recuperación de los básicos de la población, y la construcción y reparación de las miles de viviendas destruidas parcial o totalmente por el devastador huracán.

La semana anterior fueron descargadas en la misma terminal de Santiago otras 250 toneladas de materiales y máquinas traídas en otro buque desde Venezuela que también ha enviado otras donaciones por vía aérea y una brigada de constructores para ayudar en los trabajos de recuperación.

El huracán "Sandy" atravesó en la madrugada del jueves 25 de octubre de sur a norte por la zona este de Cuba, donde su impacto dejó once personas fallecidas, miles de viviendas con derrumbe parcial o total, pérdidas a la agricultura y cuantiosos daños económicos, aún sin cuantificar globalmente por el Gobierno de la isla.

Santiago de Cuba, por donde penetró el huracán, y su vecina provincia de Holguín, su lugar de salida, fueron las más perjudicadas por el segundo ciclón que golpeó a la isla en la temporada que terminará el día 30 de este mes.

LA HABANA, 11 NOV (XINHUA) -- La oriental ciudad de Santiago de Cuba, segunda en importancia de la isla, extrema hoy las medidas de prevención sanitaria para evitar la proliferación de enfermedades en esa urbe, severamente golpeada por el paso del huracán Sandy hace dos semanas que se cobró la vida de 11 personas.

El director provincial de Salud Pública, el doctor Jorge Miranda, pidió intensificar las labores de saneamiento ambiental y personal, el cuidado en la elaboración y conservación de alimentos, la

eliminación de vectores y la reducción de desechos.

El médico destacó la necesidad de la adecuada y afectiva relación entre los facultativos y sus pacientes en los barrios, en estrecha comunión para contrarrestar los peligros derivados de la acumulación de residuos, falta de fluido eléctrico y suciedad de las aguas.

Los medios territoriales difunden mensajes educativos relacionados con la situación higiénicoepidemiológica y se distribuyen casa por casa productos destinados a purificar el agua como una de las medidas vitales.

Las autoridades sanitarias prosiguen la campaña en marcha desde antes del paso del meteoro para la erradicación del mosquito Aedes aegypti, transmisor del dengue, aunque el panorama en las comunidades sea más complejo tras los trastornos originados por Sandy.

Entre los donativos recibidos en la ciudad desde varios países se incluyen medios y productos para favorecer el cuidado de la salud en tan difíciles circunstancias. "Antes de este fenómeno, la infestación del mosquito Aedes aegypti centraba el trabajo nuestro para lograr el control antiepidémico; pero en este momento hay también un incremento de las infecciones respiratorias agudas", precisó la doctora Carilda Peña, directora del Centro Provincial de Higiene y Epidemiología en Santiago de Cuba.

La especialista comentó que continuará esa situación en lo que resta del año, aunque dijo que se puede controlar si se cumplen las medidas que orientan las autoridades de Salud. En estos momentos se lleva a cabo una fumigación intensiva en la ciudad y en los municipios de San Luis, Songo-La Maya y Palma Soriano.

Santiago de Cuba y Holguín fueron, junto con Guantánamo, las provincias más afectadas por el paso del huracán, que en la primera de ellas dañó 130.000 casas, de las cuales 15.300 quedaron destruidas.

La agricultura también sufrió estragos con el huracán, en particular los cultivos de banano, café y caña de azúcar, aunque las autoridades no han entregado un balance global de los daños.

Uno de los problemas de mayor envergadura es garantizar la alimentación del pueblo en los próximos meses, advirtió este miércoles el periódico "Granma", citando al vicepresidente cubano, José Ramón Machado, durante una visita a la zona afectada por el ciclón.

Brigadas especializadas de las ramas eléctricas y de las comunicaciones de otras provincias, trabajaron arduamente en Santiago de Cuba en apoyo a la fase recuperativa declarada por el Estado Mayor de la Defensa Civil.

En esa ciudad trabajan una docena de brigadas de linieros provenientes de la central provincia de Camagüey para la rehabilitación de las redes eléctricas, a los que se unieron otras siete de Matanzas, en el occidente, y seis de Villa Clara, en el centro.

Para la limpieza de las calles santiagueras, que quedaron intransitables, grupos de vecinos recibieron el refuerzo de cinco brigadas de la región militar y otras cinco más del Ejército Oriental.

El presidente del Consejo de Defensa Provincial en Santiago de Cuba, Lázaro Expósito, destacó que, luego del azote del meteoro, la limpieza y el saneamiento constituyen la tarea estratégica para el inicio de la recuperación en esa provincia, la segunda más poblada de la isla con más de un millón de habitantes, aunque cerca de 500.000 viven en la ciudad.

El balance de víctimas y daños parciales convierte a "Sandy" en el segundo huracán más mortífero de los que han azotado a Cuba en la última década, después de "Dennis", que dejó 16 muertos en julio de 2005. Convertido en huracán categoría 2, Sandy tocó tierra en la zona de Playa Mar Verde, ubicada muy cerca de la ciudad de Santiago de Cuba, y arremetió durante cinco horas con una intensidad impresionante y rachas de vientos sostenidos de hasta 175 kilómetros por hora.

MÉXICO, 9 NOV. (NOTIMEX).- El Senado de la República solicitó que el próximo 13 de noviembre en la Asamblea General de la ONU, México vote en contra del bloqueo económico que Estados Unidos mantiene contra Cuba desde hace 50 años.

De igual manera, pidió al gobierno del presidente Felipe Calderón que dicho voto "se haga efectivo con medidas concretas para garantizar el levantamiento de dicho bloqueo".

En su petición, avalada por todas las bancadas, la Cámara Alta indicó que el 13 de noviembre se pondrá a discusión y votación en la Asamblea General de la ONU la necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos contra Cuba.

Al respecto, la autora de la propuesta aprobada, la legisladora perredista Dolores Padierna, dijo que "este inhumano e inmoral bloqueo, de más de 50 años, es una medida anacrónica, absurda e

ineficiente de la potencia económica y militar más poderosa de la tierra en contra de esta isla".

Es "una afrenta inaceptable contra el pueblo de Cuba y contra la comunidad internacional", pues además de limitar las libertades de ciudadanos y empresas de Cuba, tiene un alcance extraterritorial contrario al principio internacional de libre comercio de la OMC, añadió.

La vicecoordinadora de los senadores del PRD sostuvo que también es un atentado "contra la soberanía de terceros países, ya que impone sanciones contra personas, empresas y Estados independientes, con grave violación a su soberanía".

Detalló que según un informe presentado por el canciller cubano Bruno Rodríguez Padilla, "los daños acumulados por más de 50 años por la aplicación del bloqueo ascienden hasta el año 2011 a un millón de millones de dólares".

Padierna Luna precisó que si bien en la próxima reunión de la ONU México y otros países votarán en contra del bloqueo, ello no es suficiente y "se deben tomar medidas internas concretas para minimizar los efectos del bloqueo".

Por ello, planteó que México ayude a Cuba con la firma del Acuerdo de Complementación Económica 51 y establezca un fondo revolvente en la Banca de Desarrollo para empresas mexicanas que venden sus productos a Cuba.

LA HABANA, 10 NOV (PL) El gobierno de Estados Unidos priva a su población del disfrute de la música de Cuba pese a la demanda, porque las leyes del bloqueo económico, financiero y comercial impiden la comercialización y promoción del arte producido en esta isla.

Un informe del Ministerio de Cultura, al que Prensa Latina tuvo acceso, denuncia que las casas discográficas cubanas y las agencias artísticas no pueden establecer relaciones contractuales con sus homólogas del país vecino, porque las legislaciones norteamericanas lo prohíben.

Otra arista del cerco a Cuba en esta rama es la imposibilidad de difundir audiovisuales de los artistas locales por los principales canales promocionales y el impedimento de asociar ofertas a las presentaciones que hacen agrupaciones de la isla en Estados Unidos.

Estas giras, aclara el documento, nunca han generado ingresos para las agencias de representación, pues se realizan bajo el concepto de intercambios culturales, debido a la prohibición expresa del gobierno norteamericano a que sea mediante contratos comerciales con empresas del país caribeño.

El ministerio cubano reveló que a los artistas locales que viajan a territorio norteño solo es posible fijarle pagos de viáticos, lo cual además de bloquear cualquier beneficio económico para los talentos y sus empresas, les impide la comercialización en otros mercados durante el período que dure la estancia.

Un efecto secundario de las medidas restrictivas es que la inadecuada promoción, difusión y comercialización deprime a valores ínfimos la venta de la música cubana en el mercado internacional, lo que en el aspecto cultural limita el disfrute de tales valores en las amplias masas del orbe.

La industria del entretenimiento es controlada fundamentalmente por capitales estadounidenses, y en el caso particular de la llamada música latina, por mafias establecidas en Miami.

Estas dominan la producción discográfica y los circuitos de promoción y exhibición de casi todos los artistas del continente, según el informe del ministerio cubano del ramo.

Uno de los ejemplos recientes que expone el texto, en los cuales el bloqueo impidió el cobro de las presentaciones, fue el de cinco agrupaciones representadas por la Agencia Clave Cuba, las cuales hicieron 97 actuaciones en Estados Unidos.

Además, menciona las giras de dos prestigiosos grupos asociados al sello discográfico Egrem y al menos 23 colectivos de empresas musicales de la isla.

Otro tanto sucede con el Derecho de Autor Musical, cuyos contratos de representación recíproca no se han podido concretar, aunque las instituciones correspondientes en ambos países avanzaron negociaciones para suscribirlos.

LA HABANA (AP) -Kellogg's. Gatorade. Hormel. Hunt. Muchas de las marcas estadounidenses mejor conocidas estuvieron a la vista en el centro de exposiciones de La Habana la semana pasada mientras representantes promovían algunos de los pocos productos de Estados Unidos que pueden exportarse legalmente a Cuba gracias a una excepción al embargo, la cual permite la venta de alimentos, bienes agrícolas y medicamentos, pagando en efectivo y por adelantado.

Pero los números fríos contradicen el entusiasmo en la sala de la convenciones. Las compras cubanas de bienes estadounidenses han caído mientras la isla está viendo cada vez más hacia países como China, Brasil, Vietnam y Venezuela, que ofrecen contratos más económicos, mayor plazo de crédito y menos molestias sobre el pago y el envío.

"El patrón que vemos es que sigue siendo o más bajo cada año o que si se incrementa, ya no es tanto", dijo John Kavulich, asesor político del Consejo de Comercio y Economía para Estados Unidos y Cuba, con sede en Nueva York. "Ningún ejecutivo debe ir con un agente de viajes y comprar un boleto hacia La Habana pensando en que va a haber un cambio".

La venta de alimentos y bienes agrícolas estadounidenses a la isla comunista comenzó hace más de una década con la reforma a la Ley de Sanciones Comerciales promulgada en 2000 por el gobierno del presidente Bill Clinton. Modestas ventas por 138 millones de dólares en el siguiente año siguieron a un pico constante de 710 millones en 2008, de acuerdo con estadísticas calculadas por el grupo Kavulich's.

Pero el valor de las exportaciones de Estados Unidos a Cuba había caído a poco más de la mitad el año pasado, 358 millones de dólares. Fueron 250 millones en los primeros seis meses de 2012 y no hay señales de mejoría.

Ha habido un endeble comercio desde el principio debido en parte a las normas estadounidenses que piden el pago en efectivo antes de que los cargamentos sean enviados.

Los pagos deben realizarse a través de sistemas bancarios que toman una parte considerable de cada transacción, además de las cuotas al hacer varios cambios monetarios. Los envíos se complican por las regulaciones del embargo de Estados Unidos. Por otra parte, el valor de comprar algo "Hecho en Estados Unidos" ha caducado en Cuba porque se ha vuelto algo común ver Coca-Colas en hoteles turísticos y cerveza Miller en los anaqueles de las tiendas.

Por eso cuando la crisis económica mundial arrastró a Cuba hace cinco años, La Habana tuvo el incentivo para buscar mejores acuerdos con cada nación amiga donde empresas estatales ofrecen mejores términos y muchas veces no se quejan en público por el vencimiento de pagos atrasados.

Incluso las empresas de sectores privados en esos países pueden ser más flexibles, al contar con las garantías de sus gobiernos.

"Cuba no puede vencer todavía a Estados Unidos en muchos de los productos, no todos, pero muchos", indicó Kavulich. "Pero cuando uno lo agrega a la ecuación, la ausencia de términos directos de pago, la incapacidad para utilizar sistemas de transporte más eficientes entre ambos países y la falta de beneficio político, entonces el gobierno cubano voltea a otra parte".

Esta semana, en la inauguración de la feria, la compradora estatal de alimentos Alimport calculó que gastará 105 millones de dólares más de lo necesario en importaciones estadounidenses debido a términos de crédito desfavorables, ajustes en el tipo de cambio y pérdidas en logística por los envíos navieros.

"Como los barcos de cualquier país que atraquen en puertos cubanos tienen que esperar seis meses para llegar a Estados Unidos, las navieras cobran altos fletes", dijo el vicepresidente de Alimport, Eidel M. Mussi Velázquez.

La empresa proyectó 440 millones de dólares en compras a Estados Unidos este año, menos que los 960 millones reportados en 2008. Las estadísticas cubanas no se comparan directamente con el Consejo de Comercio debido a que ellos al parecer toman en cuenta los gastos extra, aunque siguen el mismo patrón de disminución.

En comparación, según cifras cubanas de 2010, el año más reciente disponible, el intercambio comercial con Venezuela casi se duplicó comparado con el año previo a poco más de 6.000 millones de dólares. El comercio con China todavía está por debajo de los niveles previos a la crisis pero tiene una tendencia a la alza y en 2010 fue de 1.900 millones.

Aunque la compra de algunos productos estadounidenses se ha mantenido constante, como en el caso de las aves y la soya, otros se han estancado, incluyendo los alimentos de marca procesados y granos.

El sobrio "stand" comandado por Kevin McGilton, vicepresidente de ventas de la empresa Riceland, con sede en Arkansas, es un ejemplo.

Las exportaciones de arroz a Cuba totalizaron de 20.000 a 30.000 toneladas métricas un año antes de la crisis económica, pero fueron de cero el año pasado, dijo McGilton.

Arroceras del gobierno vietnamita, que durante mucho han superado a los proveedores estadounidenses, ofrecen arroz "quebrado" que no es tan bonito como el estadounidense, pero es más económico. El país también ha extendido los términos de los créditos de varios años.

Cuba "no tuvo el dinero para pagar en efectivo por adelantado, que es lo que tiene que hacer con las empresas estadounidenses", indica McGilton, quien agregó que los únicos avances promisorios que consiguió en la feria comercial de esta semana llegaron de otros países, como México.

Aun así, aquellos que hacen negocios con La Habana mantuvieron un tono animado en la feria, que incluyó 500 expositores del extranjero y concluyó el sábado.

En el pabellón donde estuvieron la delegaciones estadounidenses había bullicio por los trabajadores con camisas iguales que entregaban a manos llenas Peanut Butter Cups, las golosinas de chocolate y mantequilla de cacahuate de la marca Reese's, a los asistentes a la convención, además de bolsas repletas de dulces Skittles.

Los cubanos tomaron turnos para sacarse fotos con una persona vestida como una barra de chocolate Hershey's gigante.

Los asistentes a la convención elogiaron a Alimport por su profesionalismo y destreza, y minimizaron la importancia de las restricciones al crédito.

Richard N. Waltzer, presidente de Procurement Systems Inc., dijo que una política estadounidense reciente que permite a los cubano-estadounidenses enviar más dinero a los isleños ha incrementado la posibilidad de comprar las marcas estadounidenses que su empresa distribuye.

El negocio de PSI en Cuba ha crecido 30% anual en la última década y Waltzer está optimista de la expansión del sector turístico cubano y de que crecerán las pequeñas empresas privadas con las reformas implementadas por el presidente Raúl Castro.

"Están dando forma a su nuevo modelo económico después de Vietnam y China, por eso en el futuro está abierto al capitalismo", indicó. "Y traer a estas grandes marcas estadounidenses, creo, es llevarlo al siguiente nivel".

Todd P. Haymore, secretario de agricultura y silvicultura en Virginia, estado que envió 65 millones de dólares en bienes agrícolas a Cuba el año pasado, dijo que la isla es una constante en el mercado de los primeros 15.

Pero en Estados Unidos, la gente de negocios ve mayores posibilidades si las normas del embargo se simplificaran.

"Ellos sienten que uno puede perder una o varias ventas debido a estas cuotas extra, cambios adicionales en el tipo de cambio... Cada vez que uno va de un país a otro siempre hay una pérdida", explica Haymore. "Alguien está ganando una pieza de ese pastel que no regresará a tu bolsillo".

Los que estuvieron en la feria también estaban compitiendo por conseguir el mejor lugar para una fecha en el futuro cuando las sanciones estadounidenses puedan desaparecer.

"Cuba se está volviendo un mercado más y más importante para las empresas estadounidenses... Todos quieren tener algún tipo de presencia", dijo Héctor Rainey, director administrativo de Intervision Foods en Atlanta. "Si algo cambia todo de pronto, tendrán un ángulo aquí".

LA HABANA, 10 NOV (EFE).- La XXX edición de la Feria Internacional de La Habana Fihav-2012 cierra hoy sus puertas convertida en la mayor de la última década, con 67 países participantes y más de 3.500 expositores, según informaron medios oficiales.

Considerada la principal bolsa comercial de la isla, el foro premió este viernes a los pabellones de Brasil, Venezuela y Cuba, y galardonó en otras categorías a países como Chile, China, Italia, Rusia y España, que este año repitió como la nación más representada.

El vicepresidente cubano Ricardo Cabrisas afirmó que Fihav-2012 ha sido "la mayor de la ultima década" y resaltó la asistencia de 44 Cámaras y Agencias promotoras de Comercio.

Cabrisas destacó asimismo que en el marco del evento tuvo lugar la X Sesión de la Comisión intergubernamental entre Cuba y Rusia, cuyo ministro de Industria y Comercio, Denis Manturov, asistió a la apertura de la Feria el 4 de noviembre y fue recibido al día siguiente por el presidente cubano, Raúl Castro.

Cuba y Rusia firmaron 10 acuerdos para la colaboración económica, comercial y científico-técnica al cierre de la X comisión intergubernamental, entre ellos la agenda económica bilateral que regirá la cooperación mutua durante los próximos ocho años.

Por su parte, el ministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, subrayó que Venezuela duplicó este año su participación en Fihav y se consolida como el primer socio comercial de la isla con un intercambio de bienes y servicios por más de 3.000 millones de dólares al año.

Otro de los destaques de esta cita fue la firma de los primeros acuerdos de la industria azucarera cubana con socios extranjeros para mejorar rendimientos en las áreas industrial, agrícola y energética.

El grupo empresarial estatal AZCUBA, que controla la producción de caña y derivados de la isla, selló un contrato el viernes con la Compañía de Obras e Infraestructuras (COI) de Brasil que permitirá a ésta, administrar un central cubano por un plazo válido de 13 años.

Además, AZCUBA y el grupo Havana Energy Ltd de Reino Unido convinieron el jueves crear una empresa mixta que se encargará de producir energía renovable a partir de la biomasa de la caña en otro central cubano.

Según datos de los organizadores, este año la asistencia extranjera de Fihav se elevó un 15 por ciento en comparación con 2011, cuando participaron 57 naciones y fueron suscritos contratos por más de 300 millones de dólares.

LA HABANA, 10 NOV 2012 (AFP) - Un medicamento cubano contra el cáncer denominado VIDATOX, elaborado a partir del veneno del alacrán azul, ganó el premio especial de la Feria Internacional de La Habana, la mayor bolsa comercial de la isla, informó este sábado la prensa local.

"El premio especial del jurado correspondió en esta ocasión al producto VIDATOX", fármaco creado por el estatal Grupo Empresarial de Producciones Biofarmacéuticas y Químicas de La Habana (Labiofam), señaló el diario oficial Granma.

Elaborado con la toxina del alacrán azul (Rhopalurus junceus), el VIDATOX "es aplicado con éxito desde hace cuatro años" en la isla, donde se han probado sus "propiedades analgésicas, antiinflamatorias y antitumorales", destacó el director de Labiofam, José Antonio Fraga, citado por el portal digital CUBAHORA (cubahora.cu).

Los científicos cubanos sostienen que el medicamento puede ser usado contra cualquier tipo de cáncer, para mejorar la calidad de vida del enfermo, aumentar su supervivencia y evitar las metástasis.

Las investigaciones sobre el veneno del escorpión comenzaron a finales de los años 1980 en la provincia de Guantánamo (extremo este de la isla), donde un grupo de biólogos y médicos se interesó en las propiedades que le atribuían los campesinos de esa región.

Según el sitio Web, Labiofam dispone de criaderos de alacranes en toda la isla y "desarrolla acciones para registrar" el VIDATOX "en más de 15 países", entre ellos "Brasil, Colombia, Chile, México, España, Italia, Francia, Gran Bretaña y China.

En la 30a edición de la feria, que concluye este sábado, participaron unas 1.500 empresas de 67 países y más de 100 cubanas, la mayor cifra de participación de los últimos 10 años, según sus organizadores.

LA HABANA, 9 NOV (EFE).- La industria azucarera de Cuba ha formalizado su apertura a socios extranjeros, tras 50 años sin permitir inversiones foráneas en el sector, al firmar en La Habana dos contratos con empresas de Brasil y Reino Unido en las áreas industrial, agrícola y energética.

El grupo empresarial estatal AZCUBA, que controla la producción de caña y derivados de la isla, selló hoy un acuerdo con la Compañía de Obras e Infraestructuras (COI) de Brasil que permitirá a esta administrar un central cubano por un plazo válido de 13 años.

COI, subsidiaria independiente del grupo brasileño Odebrecht, se encargará concretamente del central "5 de septiembre" ubicado en la provincia central de Cienfuegos, donde concentrará tecnologías, equipos, asistencia técnica y especialistas del país suramericano para mejorar la producción.

El director superintendente de COI en Cuba, Ricardo Boleira, dijo hoy a Efe que la expectativa del grupo brasileño "es aumentar la productividad del central y la capacidad de producción de azúcar en la provincia".

"Estamos ayudando y apoyando al país en desarrollar, modernizar y retomar el crecimiento de la industria azucarera y quizás en el futuro podemos multiplicar el mismo contrato en otras centrales", añadió Boleira.

Odebrecht, que también ejecuta las obras de ampliación del puerto del Mariel en Cuba con una inversión brasileña de 640 millones de dólares, también estaría interesada en administrar otros centrales de la isla, según indicaron a Efe fuentes de AZCUBA.

Según ese grupo, el contrato suscrito en el marco de la XXX Feria Internacional de La Habana es el primero "de administración productiva de azúcar" al que Cuba da luz verde dentro de su estrategia para recuperar una industria que tocó fondo en la cosecha 2009-2010 con una producción de 1,1 millones de toneladas, la peor en 105 años.

El ministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, quien asistió este viernes a la firma, dijo a periodistas que "hay interés en trabajar en este tipo de contrato" y afirmó que "de estas experiencias saldrán otras ideas quizás para hacer otro tipo de negocios parecidos".

Malmierca precisó que la particularidad de este tipo de convenio es que "sin hacer una asociación de capital como tal, permite financiar y acceder a tecnología y a las técnicas de dirección para que los centrales funcionen con eficiencia".

El vocero de AZCUBA, Liobel Pérez, dijo a Efe que la experiencia con COI será "fundamental" en cuanto a la transferencia de tecnología y para "mejorar los rendimientos tanto agrícolas como industriales".

La proyección es triplicar la producción actual del "5 de septiembre" de 30.000 a 90.000 toneladas de azúcar, así como duplicar sus rendimientos de caña.

El "5 de septiembre" es uno de los ocho centrales construidos tras el triunfo de la revolución cubana, de los cuales sólo seis siguen activos y están exentos de los posibles litigios que la inversión extranjera podría provocar con el Gobierno de EE.UU.

Pérez explicó que a los empresarios foráneos no les interesa invertir en otros centrales cubanos más antiguos por el conflicto que esto supondría con las leyes del bloqueo económico que Washington aplica a La Habana desde hace medio siglo.

Apuntó que actualmente "existe la posibilidad" de contratos similares al de COI en otros centrales hechos tras la revolución de 1959, pero habrá que "ver" la experiencia con COI.

En otra esfera del sector azucarero, AZCUBA y el grupo Havana Energy Ltd de Reino Unido convinieron ayer jueves crear una empresa mixta que se encargará de producir energía renovable a partir de la biomasa de la caña en el central "Ciro Redondo" de la provincia de Ciego de Ávila.

La empresa mixta invertirá entre 45 y 55 millones de dólares en la construcción de la primera planta de generación eléctrica de este tipo en Cuba, que debe empezar a generar a inicios de 2015.

En este caso, AZCUBA tiene interés en construir cinco plantas similares en la isla, según indicó a Efe Pérez.

El Gobierno de Raúl Castro se ha propuesto modernizar la deprimida industria azucarera de la isla, que en otras épocas fue el motor económico del país, con una gestión más eficiente, nuevas tecnologías y la participación de socios extranjeros.

Una de las decisiones del general Castro para dar una estructura empresarial al sector fue la supresión hace un año del histórico ministerio del Azúcar para crear el grupo estatal AZCUBA.

LA HABANA, 10 NOV 2012 (AFP) - Brasil, segundo receptor mundial de las ventas de medicamentos y vacunas cubanas, prevé comprar a la isla en 2013 el Heberprot-P, un fármaco único en el mundo para tratar úlceras del pie diabético, informó el sábado un funcionario brasileño.

El director de la Agencia Brasileña de Promoción de Exportaciones e Inversiones, Hipólito Rocha, declaró al diario oficial Granma que "para inicios del 2013, Brasil prevé la importación del medicamento Heberprot-P", con lo "que contribuirá al desarrollo de las exportaciones de la isla".

Rocha hizo el anuncio en la Feria Internacional de La Habana, que concluye este sábado y en la que participan "cerca de 90 empresarios" brasileños, lo que evidenció "el creciente interés" de Brasil en "hacer negocios en Cuba".

El Heberprot-P es un fármaco inyectable creado por el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología de La Habana (CIGB), que Cuba vende a Argelia, Argentina, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, y que ya logró patentar en la Unión Europea y en otros 14 países, entre ellos China, Estados Unidos, India, Rusia y Sudáfrica.

Según el CIGB, el medicamento, único de su tipo en el mundo para acelerar la curación de la úlcera del pie diabético y reducir el riesgo de amputación, se aplica masivamente en el sistema cubano de salud, con excelentes resultados.

Brasil, sexto socio comercial de Cuba, se convirtió en 2011 en el primer suministrador de alimentos de la isla y en el segundo receptor de sus ventas de medicamentos y vacunas. El comercio bilateral alcanzó 500 millones de dólares en 2010, según la más reciente cifra oficial cubana publicada.

Cuba tiene una sólida industria de investigación y elaboración de fármacos biotecnológicos, que produce 141 productos, entre ellos diversas vacunas (hepatitis B, terapéutica contra el cáncer de pulmón, entre otras), cuyas exportaciones aportan 400 millones de dólares anuales.

CARACAS, 9 NOV (EFE).- Más de un centenar de cubanos adscritos a la misión médica que Cuba desarrolla en Venezuela han fallecido en este país, la mayoría por causas naturales o en accidentes de tránsito, desde 2003, cuando se inició este programa de cooperación bilateral, dijo hoy el embajador de Cuba en Caracas, Rogelio Polanco.

Al aludir a la misión Barrio Adentro, Polanco señaló que es uno de los programas por el cual Cuba mantiene más colaboradores en Venezuela, que cifró en 31.315 profesionales, de los cuales 11.054 son médicos y 10.997 técnicos en salud.

"En este periodo han fallecido en Venezuela más de un centenar de colaboradores de la salud, pero la inmensa mayoría han sido por causas naturales o por accidentes de tránsito", sostuvo el diplomático, sin abundar en detalles ni precisar si hubo muertes por causa de la violencia.

"Es la demostración de la voluntad y del altruismo de todo colaborador cubano que está dispuesto a cumplir una misión internacionalista, incluso a dar su propia vida en una obra tan maravillosa como esta", agregó.

Destacó que gracias a Barrio Adentro, Venezuela y Cuba han logrado "la más amplia red de salud preventiva que dos países en conjunto puedan haber desarrollado en el mundo entero".

Señaló que en la actualidad hay "10.175 instalaciones de salud", desde consultorios hasta Centros de Diagnóstico Integral (CDI), en los que se brinda atención en distintas áreas.

"Se han realizado 574 millones de consultas desde que se creó Barrio Adentro el 16 de abril de 2003", sostuvo Polanco y detalló también se han desarrollado 497 millones de actividades educativas.

Polanco resaltó, igualmente, que en los doce años de vigencia del Convenio Integral de Cooperación entre Cuba y Venezuela el comercio bilateral supera 3.000 millones de dólares anuales en "productos energéticos, metalúrgicos, medicamentos", petroquímicos, equipos médicos, entre otros.

Los dos países firmaron, además, este año el acuerdo de complementación económica AC40 para exonerar de aranceles el comercio bilateral, agregó el embajador cubano.

Mientras que Venezuela se ha convertido en el tercer emisor de turistas hacia la isla, después de Argentina y México, con 27.000 viajeros en lo que va del año, cifra que, según Polanco, es un 21% superior a la de 2010.

BERLÍN, 10 NOV (PL) -Concluido el primer día del XVI Encuentro Europeo de la Solidaridad con Cuba en Berlín, los organizadores hicieron hoy un balance positivo de los debates.

Hemos tenido un encuentro muy bueno que contó con una participación amplia , dijo en una entrevista con Prensa Latina Harri Gruenberg, presidente de la Red de Solidaridad con Cuba en Alemania.

Según el funcionario, en los grupos de trabajo se desarrolló un debate muy ágil que apuntó a la acción política.

Nuestra intención no era encontrarnos para debates generales, sino para desarrollar acciones y metas concretas, agregó.

Los grupos presentes en el encuentro desarrollarán acciones para derogar la así llamada Posición Común de la Unión Europea, el bloqueo de los Estados Unidos contra Cuba y para liberar los cinco Héroes.

La presidenta del Partido Comunista Alemán, Bettina Juergensen, destacó el papel de la solidaridad con Cuba para los comunistas en Europa.

Eso es para nosotros una cuestión de la solidaridad internacional que ofrecemos a todos los pueblos que luchan por su independencia y que abogan por decidir sobre su futuro independientemente de la influencia de los estados capitalistas , agregó.

Mientras, los 140 delegados analizaron el trabajo común en tres grupos sobre la situación mediática, la lucha contra la "Posición Común" de la Unión Europea contra Cuba y por la liberación de los Cinco Héroes.

El XVI Encuentro de Solidaridad terminará éste domingo con la presentación de los resultados de los grupos de trabajo y la votación sobre la declaración final.

MIAMI, 10 NOV (REUTERS) - La esposa de Alan Gross, el contratista estadounidense detenido en Cuba por crímenes contra el Estado, dijo que espera que la reelección del presidente Barack Obama lleve pronto a la liberación de su enfermo marido desde la isla de gobierno comunista.

Gross, de 63 años, ha estado detenido en Cuba desde diciembre del 2009 por su trabajo a nombre de un programa estadounidense semiencubierto que buscaba promover el cambio político en la isla.

El cumple una condena de 15 años por configurar redes de Internet en Cuba, trabajo que un juez dijo era un crimen contra el Estado cubano, y su detención detuvo los esfuerzos de Obama por mejorar las hostiles relaciones entre Estados Unidos y Cuba, que comenzaron poco después de su primera elección en el 2008.

"El Gobierno de Estados Unidos lo envió allí, ellos lo enviaron en un proyecto, y ellos deben asumir la responsabilidad de traer a este hombre a casa", dijo Judy Gross a Reuters en una entrevista en la noche del viernes.

Diciendo que su marido es un "peón" en un lamentable juego entre dos países a 145 kilómetros de distancia, comentó que cree que la reelección de Obama podría ayudar a su Gobierno a presionar con más fuerza por la liberación de Gross, incluso si eso significa realizar posibles concesiones a Cuba, a las que se oponen los legisladores conservadores cubano-estadounidenses.

"Nadie nunca ha dicho 'oh, bueno, no estamos haciendo debido a la elección', pero obviamente eso es lo que creemos que ocurría, y lo vamos a descubrir", dijo Judy Gross.

"Va a tomar unas pocas semanas más y estaremos en contacto con el gobierno, y esperamos lo mejor", agregó.

Ella no entregó detalles sobre exactamente qué podría hacer Washington para conseguir la libertad de Gross. Pero dijo que su marido ha perdido gran cantidad de peso desde su arresto, que sufre artritis degenerativa y tiene un bulto potencialmente cancerígeno detrás de su hombro que no ha sido tratado. Ella ha estado presionando por su liberación por motivos humanitarios.

"El es un peón en el sentido de que Cuba quiere algo a cambio de él y Estados Unidos no está dispuesto a entregar eso", dijo Gross en una entrevista telefónica.

Ella habló mientras se preparaba para viajar desde Washington a Florida para una manifestación el domingo en West Palm Beach para presionar por la liberación de su marido.

Cuba ha dicho que propuso negociar con Estados Unidos para resolver el caso de Gross, pero que no recibió respuesta. Ha insinuado que está preparada para cambiar a Gross por cinco agentes del gobierno cubano que recibieron extensas condenas a prisión en Estados Unidos en un juicio del 2001 en Miami.

Washington ha insistido en que tal acuerdo está fuera de discusión, aunque funcionarios de Estados Unidos dijeron el año pasado que había sugerido cambiar a Gross por un agente, René González, quien se encuentra libre bajo fianza en Florida.

WASHINGTON, 11 NOV (EFE).- La esposa del contratista estadounidense preso en Cuba desde diciembre de 2009, Alan Gross, dijo hoy a Efe que espera que, pasada la "distracción" de las elecciones en EE.UU., la Casa Blanca continúe presionando por su liberación.

"Las elecciones ya pasaron y creo que fueron una gran distracción que ya no tenemos por delante. Ahora espero que la Casa Blanca demuestre de forma mucho más activa su interés en el caso de Alan Gross" dijo a Efe en una entrevista telefónica Judy Gross, poco antes de participar en un mitin en Florida.

Gross sugirió que es ella la que ha tenido que "acercarse" a las autoridades de la Administración Obama, y consideró que éstas "podrían trabajar (en el caso) de forma más fuerte y más inteligente".

Gross visitó a su esposo en octubre pasado y señaló que éste tiene un aspecto "más esquelético", y le preocupa, sobre todo, "una sospechosa masa" en su hombro derecho que no ha sido diagnosticada debidamente.

"Las autoridades cubanas no han contestado nuestra solicitud para que lo revise un médico independiente", se quejó.

Sin embargo, enfatizó que su esposo está con buenos ánimos, en parte por la solidaridad del pueblo estadounidense, manifestado "en las cartas, tarjetas y demás mensajes que le envían niños y personas

de todas las comunidades en EE.UU.".

La esposa de Alan Gross participa hoy en un mitin en West Palm Beach (Florida), en frente de un edificio donde se presenta la Orquesta Filarmónica Nacional de Cuba, para exigir la puesta en libertad de Alan Gross por razones humanitarias.

"Esto no es una protesta, creemos que es una maravillosa oportunidad de demostrar el apoyo del pueblo estadounidense a mi esposo y lograr su liberación. Este evento puede servir para promover un mejor diálogo entre ambos países", aseguró.

En ese sentido, dijo que su mensaje al régimen de La Habana, durante el mitin, es "simple": que la liberación de su esposo supone "la vía más rápida para mejorar las relaciones entre Estados Unidos y Cuba y promover los intercambios de "pueblo a pueblo".

Alan Gross, de 63 años, viajó a Cuba como subcontrastista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID), y fue detenido en diciembre de 2009 por introducir equipos de comunicaciones en la isla.

El Gobierno de La Habana lo acusó de atentar contra la seguridad del Estado y el Tribunal Supremo ratificó una sentencia de 15 años de prisión en su contra.

En paralelo, 518 rabinos de 36 estados de la nación y doce países, entre éstos México, Canadá, y Europa, enviaron hoy una carta al gobernante cubano, Raúl Castro, a través de la Sección de Intereses de Cuba en Washington, en la que también solicitan la liberación de Gross.

En la misiva, los rabinos destacaron el deterioro en la salud de Gross: ha perdido 47,63 kilos, tiene artritis degenerativa y una masa en su hombro derecho que no ha sido evaluada adecuadamente por los médicos cubanos y, según un informe reciente del doctor Alan A.

Cohen, podría ser canceroso.

Además, la madre de Gross, de 90 años, tiene cáncer pulmonar terminal y "está desesperada por verlo antes de morir", señalaron los rabinos.

"Si, pese a su sufrimiento y el de su familia en los últimos tres años en prisión, permanecen decididos a detenerlo, les instamos a que permitan que un médico de su elección lo evalúe y trate por las condiciones médicas que pueda tener", agregaron.

Por su parte, abogados de Gross en EE.UU. presentaron una petición ante el Relator Especial sobre Torturas de Naciones Unidas para quejarse de que en los últimos seis meses, las autoridades cubanas se han negado a dar "un diagnóstico y tratamiento médico adecuados" a su cliente.

Si el Gobierno de Cuba "continúa negándose a dar cuidado médico apropiado, esa conducta constituirá tortura", advirtió la petición.

BALABAL OO NO

MIAMI, 09 NOV 2012 (AFP) - La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) nombró el jueves a la cubana Yoani Sánchez, creadora del blog Generación Y, como vicepresidenta regional por Cuba de su Comisión de Libertad de Prensa e Información, encargada de supervisar la libertad de prensa en su país.

El anuncio de la organización patronal de medios con sede en Miami coincide con la detención de Sánchez el jueves junto a otros opositores mientras trataban de obtener informes en un cuartel policial sobre unos disidentes arrestados la víspera, informó un bloguero cercano al gobierno cubano.

Según las citas divulgadas por la SIP, la bloguera aceptó la vicepresidencia regional por Cuba de la Comisión, considerada la piedra angular de la organización, tras ser consultada por sus autoridades.

Sánchez dijo que ha "padecido en carne propia lo que son las limitaciones de libertad de expresión, el hostigamiento, la persecución por ejercer el periodismo", señaló el comunicado de la SIP.

"Acepté el cargo no solo para ejercer la función de ojos de la Comisión de Libertad de Prensa en Cuba, sino para abrir un camino para tener una prensa que se respete legal, profesional y éticamente", agregó Sánchez.

La filóloga de 37 años confía en que "muchos reporteros independientes, tuiteros, que hay dentro de la isla, podrán canalizar, a través de mí, dudas, problemas, ausencias legales que hay en el país".

En cuanto a cómo será su participación en las reuniones de la SIP, que se realizan en distintas partes de América Latina y para las que hasta ahora ella no ha recibido permiso de salida de la isla, Sánchez dijo que "habrá que ponerse creativo. Estaré de manera virtual o física, y, si no, viajarán mis informes, que es lo importante".

La Comisión de Libertad de Prensa e Información está presidida por el director del semanario uruguayo Búsqueda, Claudio Paolillo, y la integran 25 vicepresidentes regionales de las Américas que

entre otras funciones redactan los informes semestrales sobre la situación de la libertad de prensa en sus países.

El presidente de la SIP es Jaime Mantilla, director del periódico ecuatoriano Hoy.

LA HABANA, 10 NOV (NOTIMEX).- La mayoría de los disidentes detenidos en Cuba el miércoles y jueves de esta semana ya fueron liberados, aunque todavía quedan cuatro bajo arresto, confirmaron hoy fuentes de la disidencia.

El director de la organización no gubernamental Estado de SATS, Antonio Rodiles, además de Ángel Santiesteban, Claudio Fuentes y José Díaz, siguen retenidos por las autoridades, confirmaron este sábado la bloquera crítica Yoani Sánchez y el activista Elizardo Sánchez.

La noche del viernes fue liberada la abogada Yaremis Flores, cuyo arresto el miércoles desencadenó la afluencia de opositores frente al cuartel policial donde se encontraba recluida.

Entre las personas que permanecieron detenidas por algunas horas figuraron Yoani Sánchez y el periodista independiente Guillermo Fariñas, premio Sajarov del Parlamento Europeo 2010.

El portavoz de la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, Elizardo Sánchez, señaló en Internet que el miércoles fueron detenidas 11 personas y el jueves otras 16.

Por otra parte, el blog yohandry.com, vinculado al gobierno, indicó que la Agencia Central de Inteligencia (CIA) de Estados Unidos "se juega otra carta" con Yoani Sánchez para atacar a Cuba.

Esta semana la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) nombró a la bloguera como vicepresidenta regional por Cuba de su Comisión de Libertad de Prensa e Información.

Según Yohandry, la designación de Sánchez como vicepresidenta regional para Cuba de la SIP "no hace más que esclarecer, una vez más, los verdaderos propósitos de Washington de posicionar dentro de la isla una voz al servicio imperial".

LA HABANA, 9 NOV (EFE).- La práctica totalidad de los disidentes cubanos detenidos en una oleada de arrestos políticos en La Habana en los últimos dos días han quedado ya en libertad, incluidos la bloguera crítica Yoani Sánchez y el opositor Guillermo Fariñas.

De 27 disidentes arrestados entre el miércoles y el jueves solo permanecen detenidos el activista Antonio González Rodiles, director del proyecto "Estado de SATS", y la abogada independiente Yaremis Flores, que asesora a grupos opositores.

Once de los arrestos tuvieron lugar el miércoles -con "diversas formas de brutalidad policial", según la disidencia- y dieciséis al día siguiente cuando un grupo de disidentes y activistas acudió a una comisaría de La Habana para interesarse por la situación de los detenidos el día anterior.

La opositora Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) protestó hoy en un comunicado "por esta innecesaria oleada de represión política".

También pidió que el Gobierno de Cuba "ponga fin a estas acciones y revierta la negativa tendencia al aumento de la represión política que se ha manifestado en los últimos años bajo la forma de detenciones de corta duración y condenas carcelarias, (...) a unos veinte pacíficos opositores en lo que va de año".

Entre los detenidos el jueves figuran Ángel Moya, Félix Navarro, Iván Hernández Carrillo, Eduardo Díaz Fleitas y Librado Linares, cinco expresos políticos del Grupo de los 75, como se conoce a los disidentes que fueron condenados a penas de hasta 28 años de prisión en la "Primavera Negra" de 2003.

También fue arrestada por unas horas la bloguera Yoani Sánchez, que informó de su liberación en la noche del jueves y quien se encuentra hoy impartiendo en su casa un curso de "twitter avanzado" para varios estudiantes, según escribió en un mensaje en esa red social.

La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) celebró la liberación de Sánchez, a la que acaba de designar vicepresidenta regional por Cuba de su Comisión de Libertad de Prensa e Información.

"Entre los principales retos de mi nueva responsabilidad está preparación de informe detallado del tema libertad de prensa en Cuba", anunció en Twitter la bloguera, que en los últimos años ha recibido numerosos galardones por sus escritos críticos contra el régimen cubano en su bitácora "Generación Y"

Por su parte, el psicólogo y periodista independiente Guillermo Fariñas fue liberado en la mañana de este viernes y se encuentra en su domicilio, en la ciudad central de Santa Clara.

En conversación telefónica con Efe, Fariñas atribuyó los arrestos temporales de las últimas horas en La Habana como un intento del Gobierno de "descabezar la demanda ciudadana por otra Cuba".

También dijo que considera a González Rodiles y a Yaremis Flores -los activistas que siguen detenidos- como prisioneros de conciencia y reclamó a Amnistía Internacional que enfoque su atención en estos dos casos.

Como es habitual, el Gobierno de la isla -que considera a los disidentes "contrarrevolucionarios" y "mercenarios" al servicio de Estados Unidos- no ha informado o dado explicaciones sobre los arrestos.

Sí se hizo eco de las detenciones y liberaciones el bloguero oficialista Yohandry Fontana, quien acusa a los disidentes de organizar una "provocación" con la intención de "presionar" al reelegido presidente de Estados Unidos, Barack Obama.

"Provocación a pocas horas de reelección de Obama busca recrudecer bloqueo y formar acciones contra Cuba", dijo Fontana en Twitter, donde también escribió hoy que "Cuba es el único país del mundo donde mercenarios arman escándalo y alteran el orden público y luego son liberados sin cargos".

BOGOTA, 10 NOV (NOTIMEX).- El embajador de Estados Unidos en Colombia, Michael McKinley, consideró hoy difícil que su país autorice la salida de prisión del guerrillero Simón Trinidad, a quien las rebeldes FARC nombraron negociador en el proceso de paz.

El diplomático dijo en entrevista difundida este sábado por el diario colombiano La Patria en su edición electrónica, que el gobierno de Colombia no ha pedido que Ricardo Palmera, conocido como "Simón Trinidad", salga de la cárcel, pero ve poco probable que se considere.

"El hecho es que tenemos una situación en la que "Simón Trinidad" es una persona que estuvo involucrada en crímenes contra norteamericanos y la condena se relacionó a esos actos. Repito, veo muy difícil que se considere" una excarcelación, apuntó McKinley.

Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) designaron a Trinidad como su negociador en los diálogos que iniciarán el próximo jueves con el gobierno del presidente Juan Manuel Santos, para poner fin al conflicto armado interno.

Las negociaciones, acordadas tras seis meses de contactos exploratorios en La Habana, tendrán como sede permanente a Cuba, que actuará junto a Noruega como garante, y a Chile y Venezuela como países acompañantes.

El embajador insistió en que Trinidad fue sentenciado por "crímenes graves", en referencia al secuestro de tres asesores estadounidenses en Colombia, por lo que ve "muy difícil que el tema (de su salida de prisión) evolucione en ese sentido".

McKinley reiteró el respaldo de Estados Unidos a las conversaciones de paz, pero dejó en claro que este "es un proceso de colombianos dirigido por el gobierno de Colombia, y lo que apoyamos es el fin negociado al conflicto".

"Hemos hecho el llamado a las FARC a tomar la oportunidad que se presenta para salir de ese conflicto (que alcanza el medio siglo) y estamos esperanzados que se va a llevar de una forma positiva", puntualizó el diplomático.

BOGOTÁ, 11 NOV (NOTIMEX).- La amenaza de un paro armado por parte de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) mantenía hoy semiparalizado el transporte en una amplia zona del noroeste del país, informaron autoridades.

El gobernador del departamento del Chocó, Oscar Gamboa, dijo a la emisora RCN que el 50 por ciento del transporte está suspendido, ante el anuncio rebelde de bloquear el comercio y carreteras que unen a esa zona con provincias vecinas.

"Los transportadores de carga y de pasajeros disminuyeron en un 50 por ciento el tráfico de sus vehículos. Hay el temor lógico por estos panfletos (de las FARC), pero hemos tomado las medidas necesarias para enfrentar esta situación", apuntó.

Desde esta víspera los habitantes de la zona han sido notificados a través de volantes del inicio de un paro armado por parte de la organización insurgente, lo que ha llevado a los transportistas a mermar el servicio en la región.

Según pobladores, el grupo rebelde amenazó con declarar objetivo militar a los vehículos que ignoren la prohibición de las FARC de movilizarse por las carreteras del departamento y áreas cercanas, desde este fin de semana hasta el próximo 17 de noviembre.

"El orden público está controlado, no hay enfrentamientos, pero estamos atentos para evitar y prevenir situaciones que se tengan que lamentar" por el paro insurgente, dijo el funcionario a la radiodifusora local.

El gobernador pidió a los habitantes del Chocó -fronterizo con Panamá- mantener la calma frente a lo que llamó "rumores de un paro armado" y reiteró la disposición de las Fuerzas Militares a mantener la seguridad.

La región afectada por la amenaza rebelde es de vital importancia por sus rutas marítimas y terrestres y porque allí confluyen vías que permiten desplazarse hacia otros departamentos, según autoridades civiles del lugar.

El paro de las FARC se conoce a cinco días de la instalación en Cuba de las negociaciones de paz entre el gobierno del presidente Juan Manuel Santos y ese grupo guerrillero, para buscar el poner fin a medio siglo de conflicto armado en Colombia.

CANCÚN (MÉXICO), 9 NOV (EFE).- Dieciséis cubanos fueron detenidos hoy en una zona cercana a la ciudad turística de Cancún, en el Caribe mexicano, tras su llegada a la costa en una rústica balsa, informaron fuentes oficiales.

El grupo fue hallado de madrugada en Isla Blanca, un pequeño poblado del municipio de Isla Mujeres, durante un recorrido de la policía, dijo a Efe la portavoz del Instituto Nacional de Migración (INM) en el suroriental estado de Quintana Roo, Eréndida Gutiérrez.

Los inmigrantes, 14 hombres, una mujer y un menor de edad, se encuentran en buen estado de salud, aunque están siendo sometidos a diversas pruebas médicas, añadió.

Los cubanos fueron puestos a disposición de las autoridades migratorias. La fuente no precisó cuándo salieron de la isla ni de qué provincia partieron.

México y Cuba firmaron en 2008 un acuerdo migratorio por el que el Gobierno de la isla se compromete a recibir a inmigrantes que hayan llegado directamente por mar o través de Centroamérica a territorio mexicano o que se encuentran de manera ilegal en este país.

Hasta entonces Cuba recibía a los emigrantes ilegales hallados en alta mar, pero se negaba a admitir a los cubanos que las autoridades mexicanas detenían en su territorio, la mayoría en tránsito hacia EE.UU.

México ha sido utilizado como país trampolín por miles de cubanos que buscan llegar a Estados Unidos, unos en balsas y otros en lanchas rápidas, tras pagar a traficantes elevadas sumas de dinero.

LA HABANA, 9 NOV (DPA) - El Estado cubano arrendará a partir de diciembre pequeños locales a sus trabajadores para la gestión privada en el sector astronómico, informó hoy el diario oficial "Granma".

La medida, que se pondrá en marcha "de manera gradual", prevé permitir inicialmente el arrendamiento de restaurantes y cafeterías con plantillas de hasta cinco trabajadores. "El nuevo modelo pretende estimular la calidad de los servicios en la gastronomía" y constituye "una fuente de trabajo alternativa", señaló "Granma".

Las nuevas disposiciones entrarán en vigor a partir del 1 de diciembre y regirán en su principio en las provincias de Artemisa, Villa Clara y Ciego de vila.

El gobierno de Raúl Castro realiza desde hace varios años reformas para "actualizar" el modelo económico cubano con elementos de mercado.

Las medidas incluyeron el año pasado la liberalización parcial de los mercados automotor e inmobiliario, antes bajo monopolio estatal, y la ampliación del trabajo por cuenta propia, el llamado "cuentapropismo". El gobierno de Fidel Castro nacionalizó a finales de los 60 los pequeños comercios privados en la isla.

La apertura a la iniciativa privada ha dado paso a una eclosión de restaurantes que funcionan en casas particulares en los últimos años.

Además de los llamados "paladares", el Estado cubano permite también la gestión privada de peluquerías, un sector en el que ya arrienda locales estatales.

Con las reformas, el gobierno de Raúl Castro espera incentivar la creación de empleo para descargar al inflado sector estatal. La Habana anunció hace dos años el recorte de medio millón de empleos en el sector público.

Según cifras de mediados de este año, casi 390.000 personas están registradas ya como "cuentapropistas" en la mayor de las Antillas.

Muchos de ellos, sin embargo, son jubilados o trabajadores con varios empleos. El sueldo medio estatal ronda los 20 o 30 dólares mensuales al cambio en Cuba.

La flexibilización para la iniciativa privada ha creado también cierto descontento entre profesionales y otros trabajadores de alta cualificación, que no pueden prestar servicios por cuenta propia.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 9 (ANSA) - El gobierno del presidente Raúl Castro anunció hoy que continuará ampliando el "sector no estatal" en el país, aunque vinculado al "estado socialista", al convertir en trabajadores privados a gastronómicos estatales.

La nueva medida estará vigente a partir del 1 de diciembre próximo en un primer momento en tres provincias del país, para extenderse después nacionalmente y formar así "un nuevo modelo de gestión para la gastronomía", según subrayó hoy el diario oficial Granma.

"El arrendamiento de locales gastronómicos a sus trabajadores (...) los convertirán en figuras del trabajo por cuenta propia (y) se realizará de manera gradual", aclaró el órgano del gobernante Partido Comunista de Cuba.

De esta manera surgirán en antiguos restaurantes del estado, los "paladares", el nombre con el cual los cubanos mencionan esos centros cuando son privados. Los "autorizados" para hacer la conversión son "el elaborador vendedor de alimentos y bebidas mediante servicio gastronómico (paladares), o elaborador vendedor de alimentos y bebidas no alcohólicas al detalle en punto fijo de ventas (cafeterías)".

Si algunos empleados actuales de los centros gastronómicos estatales no desean asumir el papel de "cuentapropistas", podrán "optar por desempeñarse como trabajadores contratados en el mismo lugar" en el que trabajan.

"La nueva forma de gestión no significa el despojo de los derechos del Estado sobre la propiedad de los inmuebles arrendados, sino que mantiene los principios de carácter general para los modelos de gestión en marcha que contemplan esa propiedad, la de equipos y otros medios rentados, en manos del Estado socialista", aclaró en una rueda de prensa, que citó Granma, Ada Chávez Oviedo, viceministra del Ministerio de Comercio Interior.

Antes de iniciar su programa de cambios, el cual cumple ya cuatro años, el presidente Castro dejó claro que este no tiene como objetivo "restaurar el capitalismo" en Cuba sino "fortalecer el socialismo".

A partir de las transformaciones aprobadas en abril de 2011 por el más reciente congreso nacional del partido Comunista, ya trabajan en Cuba más de 400.000 privados, unos 150.000 granjeros que recibieron del estado tierras en usufructo y se desarrollan cooperativas agrícolas no estatales.

Las decisiones en el sector gastronómico anuncian la fundación de un sistema cooperativo en sectores de la economía fuera de la agricultura, un proceso que, según se anunció, se desarrollará más y en ramas diversas. Chávez Oviedo expuso que el nuevo sistema de gastronomía será "una fuente de trabajo alternativa" y "pretende estimular la calidad de los servicios en la gastronomía".

Un criterio generalizado en Cuba atribuye a las gerencias estatales de restaurantes, cafeterías y otros centros gastronómicos "males" como la ineficiencia de los servicios al cliente y gestiones administrativas lentas.

Los nuevos "cuentapropistas pagarán un impuesto sobre los Servicios Públicos, otro sobre ingresos personales y un tercero si contratan más de cinco empleados.

LA HABANA, 11 NOV (EFE).- El Gobierno de Cuba ha entregado desde 2008 más de 1,5 millones de hectáreas de tierra en usufructo, pero aún quedan unas 975.486 hectáreas de superficie agrícola ociosas, informaron hoy medios locales.

Un nuevo Decreto Ley 300 que regirá a partir del 9 de diciembre, actualiza el anterior (259), que ha sido derogado, para impulsar la deficitaria producción agrícola cubana, explicaron funcionarios de varios organismos del sector citados por el periódico oficial Juventud Rebelde.

El director del Centro Nacional del Control de la Tierra del Ministerio de la Agricultura (Minagri), Pedro Olivera, precisó que hasta la fecha "se han entregado 1.523.000 hectáreas en usufructo como resultado del proceso iniciado en el 2008, y de los más de 197.000 expedientes tramitados, han sido aprobados 174.271".

El pasado julio en la primera sesión anual del Parlamento cubano, el presidente Raúl Castro avanzó la intención de mejorar las condiciones para la entrega de tierras en usufructo, una de las medidas de su plan de reformas económicas para superar la crítica situación económica que la isla arrastra desde hace décadas.

Olivera resumió que al inicio del proceso de entrega de tierras en usufructo en 2008, se tenían 1.200.000 hectáreas de tierras ociosas y dos años después, debido a la incorporación de otras áreas la cifra era de 1.868.000 hectáreas, a las que se le sumaron 525.000 al cierre de 2011, según un balance del uso de la tierra actualizado en junio pasado.

Señaló que son 172.000 personas naturales las beneficiadas con este proceso, de las cuales el 77 por ciento no tiene experiencia anterior relacionada con el trabajo agropecuario.

El funcionario consideró que en la producción de granos, carne de cerdo y de leche ha existido un incremento notable por la incidencia de estos nuevos productores.

Pero, en su opinión, con las nuevas modificaciones que van a perfeccionar la entrega de tierras en usufructo, "la situación de la producción de alimentos debe mejorar".

La puesta en marcha del nuevo decreto incluye novedades como la ampliación de la extensión de parcelas entregadas o la posibilidad de construir viviendas en esos terrenos.

Por su parte, el director Jurídico del Minagri, Orlando Díaz, explicó que la nueva Ley 300 busca reducir cada vez más las tierras improductivas, aumentar los rendimientos, dar mayor autonomía a los productores, incrementar la eficiencia y extiende el área otorgada hasta 67,10 hectáreas para las personas naturales.

Refirió entre otras particularidades que como la anterior, establece la prórroga sucesiva del usufructo cada diez años, en el caso de las personas naturales y 25, en el caso de las personas jurídicas.

Además detalló que el usufructo sobre una misma tierra no puede otorgarse a más de una persona natural o jurídica y no puede transferirse a terceros, salvo en ciertos casos específicos.

Díaz significó que con este instrumento se pretende garantizar la "sostenibilidad de la explotación" de las tierras entregadas en usufructo, "estimular la permanencia" y "estabilidad" de la fuerza laboral del sector y el asentamiento familiar definitivo.

Una de las prioridades del Gobierno cubano es revitalizar la agricultura para aumentar la producción de alimentos, asunto que se considera de "seguridad nacional" debido a que gasta al año más de 1.500 millones de dólares en importar el 80 por ciento de los víveres que consume.

QUITO, 10 (ANSA) - La Bienal Panamericana de Arquitectura se realizará en Quito del 19 al 23 de noviembre, con 700 trabajos en concurso y la presencia de 50 expositores internacionales, entre ellos el argentino Guillermo Castiglioni y el italiano Stefano Storchi.

Alberto Andino, presidente del Colegio de Arquitectos de Ecuador, que organiza el evento, dijo a la prensa extranjera que esta 18a. edición de la Bienal "busca transgredir la orientación de que la arquitectura esté al servicio de objetivos del mercado, volviendo a mirar y actuar desde los conceptos que los hemos perdido".

Por ese motivo, con 36 años de trayectoria esta edición se llama Bienal Básica, con enfoques en "la arquitectura necesaria y la ciudad necesaria".

El evento incluirá un concurso o "confrontación" en los que se han presentado 700 propuestas, en las categorías de Diseño Arquitectónico, Diseño Urbano y Arquitectura del Paisaje, Rehabilitación y Reciclaje, Teoría y Crítica de la Arquitectura y Revistas o Publicaciones.

Habrá también un concurso mundial, con el apoyo de ONU Habitat, sobre hábitat social y desarrollo.

Además se realizarán dos seminarios académicos, uno sobre "la ciudad necesaria" y otro sobre "la arquitectura necesaria", con la presencia de 50 expositores internacionales.

Entre ellos figuran el italiano Stefano Storchi, urbanista experto en temas de centros históricos, y el argentino Guillermo Castiglioni, de la secretaría de Planeamiento de Rosario.

También estarán el argentino Eduardo Reese, especialista en planificación urbana, la uruguaya Patricia Roland, del municipio de Montevideo, y el brasileño Pedro Abramo, experto en mercados de suelo urbano.

Otros expositores serán los colombianos Simón Vélez, especialista en el uso de bambú, y Oscar Montoya, del municipio de Medellín.

En el ámbito de los centros históricos estarán la mexicana Alejandra Moreno y la cubana Patricia Rodríguez, directora del plan maestro de revitalización de la Habana Vieja.

En los eventos se espera la participación de 3.500 a 4.000 personas, por lo que se realizarán en el coliseo General Rumiñahui de la capital.

"Esta es una Bienal joven porque buscamos llegar a los nuevos estudiantes y actores y también democrática, pues los precios son accesibles tanto para participar en los concursos como en el resto de eventos", expresó el arquitecto Handel Guayasamín, presidente de la Bienal.

LA HABANA, 9 NOV (XINHUA) -- La Feria Internacional del Libro de Cuba 2013, programada del 14 al 24 de febrero del próximo año en La Habana, tendrá a Angola como país invitado de honor, informaron hoy los organizadores del evento.

Esta será la primera ocasión que la Feria, uno de los acontecimientos culturales más trascendentes en la isla caribeña y que llega a su edición 22, rinde homenaje a un país africano.

El director general de la cita, Eduardo Fernández Collado, dijo que" con Angola como invitado de honor se salda en algún sentido una deuda con esa región, origen de un quehacer literario variado y de calidad". Fuentes de la industria editorial cubana adelantaron que esperan presentar en la Feria unos 20 títulos de escritores angoleños, entre novelas, volúmenes de poesía y compilaciones de narrativa para adultos y niños.

La venidera edición de la tradicional fiesta literaria contará con más de 120 expositores, de ellos 65 extranjeros, y mantendrá su sede principal en la Fortaleza San Carlos de la Cabaña, en el lado este de la bahía habanera.

Cuando concluya la etapa en la capital cubana, la muestra recorrerá el resto del país y finalizará sus actividades el 10 de marzo en la ciudad oriental de Santiago de Cuba.

Esta gran fiesta de las letras y las artes celebrará, además, el aniversario 160 del natalicio del héroe nacional José Martí y rendirá tributo a los premios nacionales de Literatura, Daniel Chavarría,(nacido en Uruguay y residente en Cuba), y de Ciencias Sociales y Humanísticas, Pedro Pablo Rodríguez.

MIAMI (AP) - Sus raíces están en Cuba y en el siglo XIX, pero la guayabera, esa conocida camisa de lino o algodón, alforzada o bordada, y provista de cuatro bolsillos, ha evolucionado hasta convertirse en una prenda de moda y uso formal, que se usa desde México hasta Miami.

"La Guayabera: Historia de una Camisa" es el nombre de una exposición en el museo HistoryMiami, la primera que indaga en la historia de la evolución de esta prenda en Cuba, México y Estados Unidos, donde es particularmente popular en ciudades con numerosos habitantes latinoamericanos y caribeños. La exposición permanecerá abierta hasta el 13 de enero.

Se ha escrito muy poco sobre los orígenes de la guayabera, así que los investigadores visitaron Cuba, México y Miami para encontrar más datos sobre la camisa usada igualmente por guajiros, abuelos, políticos y celebridades.

Las investigaciones sugieren que la guayabera se originó en Cuba y era usada en el medio rural. Sin embargo, en aquel entonces habría lucido como una camisola militar española, hecha con una tela llamada rayadillo, por sus franjas azules y blancas, y usada por los soldados durante la Guerra de Independencia Cubana.

"Las evidencias históricas que descubrimos sugieren que a finales de los 1800, existía una prenda llamada guayabera. Pero sus características son otra historia", dijo Michael Knoll, curador de la exposición. Mostró un uniforme militar exhibido y un documento que hacía una referencia a la guayabera en la vestimenta militar española.

"Hay características de esta camisa que recuerdan claramente lo que entendemos por una guayabera en la actualidad".

A diferencia de la guayabera contemporánea, los uniformes militares tenían cuatro bolsillos en los faldones. Para mediados del siglo XX, había evolucionado a su versión más conocida: de lino, blanca, con mangas largas, dos bolsillos en el pecho y otros dos en los faldones.

Knoll dijo que la camisa "desapareció lentamente como tradición popular en Cuba, al punto en que hoy se le asocia principalmente con el gobierno". Las camisas se ofrecen a los turistas en Cuba, pero es raro ver guayaberas en las calles de La Habana actualmente, añadió.

Después de la Revolución Cubana de 1959, las fábricas de textiles en México se hicieron cargo de la producción de la camisa y, en algún momento, le añadieron las alforzas y bordados. Producidas

principalmente en el estado oriental de Yucatán, donde siguen siendo muy populares entre los habitantes, las guayaberas adquirieron ciertos toques de la cultura maya.

Llamada también la "camisa mexicana de bodas", la guayabera cobró aun más popularidad en la década de 1970, cuando el entonces presidente Luis Echeverría comenzó a usarla para sus actividades públicas.

Desde entonces, no es raro que algún dirigente mexicano use la guayabera, e incluso algunos políticos estadounidenses se la han puesto para hacer actos de campaña en Miami, con el fin de parecer más cercanos a los votantes hispanos.

Miami se convirtió en el centro de innovación. Tomó la prenda tradicional y la reinventó, al incluirle estampados o producirla en telas distintas, como mezclilla.

En la exposición pueden apreciarse túnicas para mujeres, incluido un largo vestido negro que usó la reina de la salsa Celia Cruz, ropones de bebé y miniguayaberas para niños, producidas por Old Navy (aunque existen versiones de estas camisas para menores desde la década de 1940). Hay incluso una guayabera para perro.

"Es importante tratar de satisfacer el gusto contemporáneo, incluyendo a los jóvenes", dijo Knoll. "Si esto no evoluciona va a morir".

La guayabera, que se usa con los faldones por fuera del pantalón, se ha convertido en un icono de las bodas en la playa, con su tela de lino y color tenue que mantiene fresco a quien la usa, así como con su estilo que puede pasar por formal.

Esta prenda recibe nombres diferentes en cada país, pero se desconoce el origen exacto de la palabra guayabera. La exposición intenta entender el folclore que rodea la palabra, incluida una versión de que ésta se deriva de "guayaba", una fruta común en el trópico.

De acuerdo con una historia, un hombre le pidió a su esposa que le confeccionara una camisa con bolsillos para guardar sus pertenencias mientras trabajaba. Otra versión, mostrada en un cuadro que se puede ver en la exposición, explica que los bolsillos podían usarse para guardar guayabas.

Unas tijeras de sastre que pertenecieron a Ramón Puig, uno de los más famosos creadores de guayaberas en el mundo, se exhiben junto a una camisa de finales de la década 1940.

Knoll dice que los diseñadores y productores de la camisa al paso de los años han sido "empresarios en busca de ganar dinero, pero también de conservar una tradición y honrar su legado cultural".

"Eso habla mucho de lo significativa que es esta camisa", agregó.

LA HABANA, 9 NOV (EFE).- El cantautor cubano Carlos Varela participará en un homenaje al fallecido pintor ecuatoriano Oswaldo Guayasamín, a finales de este mes en Quito, y después ofrecerá dos conciertos en la Academia de Música de Brooklyn (BAM, por sus siglas en inglés), con sede en Nueva York, informó hoy en su página Web.

Varela debutará ante el público ecuatoriano el próximo 27 de noviembre en el auditorio "Rumiñahui", donde se celebrará el festival "Todas las voces todas".

El músico isleño unirá su voz a la de su compatriota Pablo Milanés y otros artistas como los chilenos Inti-Illimani y Quilapayún, el argentino León Gieco, y los españoles Ana Belén, Víctor Manuel y Luis Eduardo Aute, entre otros que participarán en el homenaje a Guayasamín (1919-1999).

Varela y su banda también actuará como invitado en el festival Red Hot + Cuba, que se realizará del 30 de este mes al 1 de diciembre en la neoyorquina Opera House de la BAM, según la nota publicada en su sitio digital.

Red Hot es una organización internacional creada en 1989 para la lucha contra el sida a través de la cultura popular que se unirá en esta ocasión a la BAM para celebrar el Día Mundial del sida (1 de diciembre) y homenajear a la música de Cuba, indicó la fuente.

Esta será la cuarta vez que Varela actúa en Estados Unidos, tras los conciertos que ofreció a mediados de 2011 en las ciudades de Miami, Nueva York, Chicago, Boston, San Francisco y Los Ángeles y participó en festivales como el Playboy Jazz en Los Ángeles, el Clearwater de Pete Seeger y el Blue Note Jazz en Nueva York.

Varela, de 49 años, es considerado uno de los más reconocidos representantes de la generación de cantautores que se dio a conocer dentro de la llamada "novísima trova cubana".

Se le clasifica como un trovador urbano, emparentado con el rock, pero también influido por el reggae, el country y los ritmos tradicionales cubanos como el son.

Su discografía incluye nueve álbumes y su más reciente producción, titulada "No es El Fin", data de 2009.

Director: Juan Rivero Fuxá Editora: Juana Calzado Jiménez Sala Digital: Blanca Yaima Leal Urra

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez Correctora: Raquel Román Gambino Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución